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□半岛全媒体记者 曹现梅 通讯员 逄祎萍

房产证关乎子女入学、房屋交易等，是与
老百姓切身利益紧密相连的大事。然而，在市
北区，有一些历史遗留项目却因错综复杂的原
因没法办证，这让万户居民犯了难。眼下，“我
为群众办实事”实践活动正在火热进行中。如
何真正为居民办实事、解难题？市北区历史遗

留问题产权项目办证专班发起攻坚，从目光如炬地在施工一线查缺补
漏，到采用盯人战术催进度，目的只有一个——— 全力推进剩下14个疑难
项目的办证。

当万户居民为办证发愁时，市
北区成立历史遗留问题产权项目办
证专班，由市北区副区长牵头，以市
北区城市建设更新局为班底并从其
他单位抽调精干力量，建立了一支
高效专业的工作团队，专门攻坚这
个“烫手山芋”。
说起房产证办理，通常情况下，
由开发商依流程、按规定办理各项
竣工验收通过后，待房屋交付，居民
可自行办证。而每一份材料背后都
是一个严谨、符合法规的项目事项，
缺一不可。开发商与参建单位存在
经济纠纷，致使项目未验收；部分设
计单位未满足规划指标要求，存在

弄虚作假现象……这些错综复杂的
原因导致办证难上难。
但是，作为区一级单位，没有任
何办证权限，如何进行突破？市北区
城市建设更新局局长张兵建说：“老
百姓没有错，要求办证是正当诉求。
老百姓不能为开发商的过错买单，
必须迎难而上！”
据介绍，办证专班通过接访、走
访、实地考察、约谈相关责任单位等
方式，对全区居民已入住未办证项
目及原因进行全面梳理，按照不动
产登记程序梳理出每个项目制约办
证的症结合并同类项，抽丝剥茧、理
顺关系。

理顺症结后，工作人员采用盯
人战术，一方面督促开发商、施工单
位该补充资料就补充，另一方面紧
催四大部门往前赶流程。
与开发建设单位斗智斗勇，这

是办证专班工作人员的必备技能。
除此之外，毅力比拼也是必不可少。
“对方不接电话，就换着电话来回
打，再不行，就得去堵门。”工作人员
闫涛笑着说，这拼的就是耐力。
重拾复杂的历史遗留难题，不

少开发单位都直摇头：一个区级部
门没有权限，怎么可能办成？
除了面对开发单位，还有具体

办理相关证件的四大市级部门。“他
们每天要面对全市无数的业务，而
我们的又特别复杂，往往一弄就得
大半天。”生怕对方给落下，开始闫

涛几乎天天都去跟着，实在抽不出
空，也好几个电话追着问。一来二
去，只要一听到这个嘴甜的小闫的
声音，他们就知道，市北区的业务又
来啦，得赶着办。
面对一个个迎刃而解的难题，

开发单位也有了信心，陆陆续续配
合市北区走办证流程。
“您得帮我把把关，就差这个材
料，我们得怎么整改才能顺利办
证？”说这话的是市北区天怡景园项
目的一位负责人，得知市北区推进
居民办理房产证首次登记的决心和
力度，他主动一早赶到办证专班咨
询。“我以为8点半来够早了，这比上
班早半小时呢。没想到专班8点就有
人来上班，我前面还排了好几个来
咨询的。”

在推进办证的过程中，因为
复杂的历史遗留，难免出现不可调
和的因素。在办证专班的日常办公
中，他们的手头上总是少不了一摞
带着明显翻痕的文件。这些文件里
不光有最新的省部级政策，还有市
级新政。“政策一定吃透。”这些翻
了无数遍的政策不只在纸面上，也
记在了他们的脑海中。
59岁的侯淑娟就曾是为办证

发愁的金源小区居民之一。就在今
年3月份，她所在的金源小区三期
开始首次登记，她赶在第一批顺利
办好了房产证，为近几年来的奔波
画上了一个句号。
侯淑娟所在的金源小区不仅

有回迁房，也有商品房，自2013年
陆续入住以来，办证难就成为邻居
们的话题。让她想不明白的事儿，
本来回迁是一件高兴的事，“怎么
就要含着泪往下咽”。
在长达数年的办证奔波中，围
绕项目的抵押、查封、验收……成
为这位退休老人和邻居聊天时常

挂在嘴边的字眼。
“金源小区的问题确实很复
杂，不仅牵涉开发单位，还有融资
公司将项目做了抵押。”城市更新
发展中心主任梁学建是办证专班
的具体负责人，他介绍，当初为了
解决抵押问题，他们与融资公司多
次交涉，一直僵持。有一次，他们从
上午11点起，一直在谈判，直到得
知当天对方公司来了两名党员。梁
学建转换思路，从当前的时政谈
起，回顾最初入党的初心，一个多
小时的畅谈中，引起了对方的共
鸣。最终，对方同意让步，答应办理
解押。为了让对方进一步宽心，办
证专班次日又赶到他们正在进行
的项目施工现场，帮对方查缺补
漏。这份担当和诚心，让对方随即
加快了解押的流程。
在办证过程中，办证专班还与
相关部门联合会商后，创新性地按
照“证费分离”“证税分离”等原则。
在一系列环节的紧密配合下，很快
该项目符合办证首次登记条件。

一些居民的理解也让办证专
班更坚定了持续攻坚的力量。“观
象山庄有一位边先生，原来每年
都会到各个平台投诉办证。按流
程，通常会转到我们局，然后我来
对接回复。”闫涛说，有一次，他主
动提议，让边先生一起去几个部
门现场核实正在推进的工作。“估
计看我一上午来回各单位跑，挂
了一脸的笑都僵硬了，他最后跟
我说，‘只要是看着项目没搁下，
还在进行中，我们就踏实啦！’”
在面对居民时，办证专班的

工作人员坦言，有些时候确实心
存遗憾，“有一些老人还没拿到房
产证就过世了。”还有当一户户居
民拿到红色小本本时流露出的喜
悦，也让他们倍受鼓舞。
今年年初的一天，办证专班的

康红卫正在开会，会上他不时地看
表确认时间，一小时后，他才终于松

了一口气：“今天这事儿应该是办成
了！”康红卫清楚地记得，等了1个小
时40分钟，他接到了这通电话，“康
科长，我的房产证办出来了……”电
话那端，盼了18年房产证的车大爷
哽咽了，千言无语都化作这一句话。
类似的场景还有很多，这些都变成
办证专班攻坚的动力。
接到可以办证的通知，侯淑

娟第一时间备齐资料，成为首批
拿证的居民之一。“前几天，我特
意数了数，这些年来，为了办证，
我们建了13个群，什么维权群、办
证群呀……”办下证后，她在群里
发了一条办证成功的消息，然后
平静地退出了群聊。
据悉，2018年以来，市北区已

先后为45个项目、约2 .8万户居民
顺利办理房产证。“现在还剩下14
个疑难项目，涉及8000余户，我们
正在全力推进。”张兵建说。

办证路上，“一个都不会少”
市北区正在推进观象山庄、十五大街A4区等14个项目的房产证首次登记，涉及8000余户

比拼耐力是必备技能

组建专班攻坚办证难

政策敲门，我来响应

45个项目2.8万户顺利办证

▲ 家住金源
小区的侯淑娟是
首批拿到房产证
的居民之一。

▲

办证专班
工作人员与居民
沟通办证事宜。
市北区城市建设
更新局供图
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